



LOS MARTES DE OSCAR WAISS



Un Libro y sus Vivencias.

Quintana acaba de editar un libro denominado "Pensamiento teórico y político del Partido Socialista" y, según los próloguistas Julio César Jobet y Alejandro Chelte Rojas, ellos han creído "entregar, a través de esta antología, los rasgos más sustanciales del frágido itinerario del Partido Socialista durante sus treinta y nueve años de existencia al servicio de las clases trabajadoras". ¿Lo lograron? En cierta medida sí, pues hay brochazos de permanencia histórica en algunos de los trabajos recopilados. Desde otro punto de vista no, por aquello de que no son todos los que están, ni están todos los que son.

Empieza la colección con páginas de Oscar Schnake Vergara, el primer Secretario General, a quien llamábamos cariñosamente el "chacón". En aquellos años discutí mucho con él, pues yo lo consideraba poco marxista y él, seguramente me creía un "pildorero" de la teoría, como se nos solía calificar. Los años, sin embargo, nos han ido acercando en función de un destino común y para mí es un gran placer cuando me llama por teléfono o me escribe algunas amables líneas. Recuerdo aquellos años en que se organizaban comités y el chacón reclamaba "no sirve, no han puesto ningún ferrovicio". Era un rito partidista tener turnados en todos los comités. Y no puedo olvidar aquella misteriosa sociedad con dominós negros encapuchados, en que don Marma oficiaba de Gran Libertador, con su ingenuidad un poco elemental pero conmovedoramente revolucionaria. Don Marma, uno de los ausentes en la antología.

Lo sigue el "pequeño" Zúñiga, ese profesor honesto y desaliñado que fue por tantos años el cerebro político del Comité Central. Una vez Manuel Mandujano —otro de los ausentes— dijo que debían nombrarlo Ministro de Tierras porque con sacudirle el abrigo había tierra para todos los campesinos. Dice por ahí: "En la trayectoria cumplida por los movimientos sociales del mundo no cabe más que una política admisible: la democracia al servicio del pueblo. Es la finalidad que no debemos perder nunca de vista". Frase permanente y actual, digna de la recopilación.

A continuación, Humberto Mendoza Barbadés, con quien comparto luchas desde el año 1930 hasta 1936, y de quien luego me aparté, molesto por su practicismo desviacionista. En tiempos de la dictadura lo llamábamos Jorge Levin y fue el primer

Después, el querido Eugenio González, que fue también Secretario General del partido, autor principalísimo del programa que jamás ha podido ser sustituido, pese a su caducidad indudable. "Es necesario", dice Eugenio, "que los militantes del PS y el pueblo comprendan plenamente la significación histórica y humana del socialismo, la justicia de su posición revolucionaria frente a los problemas de la época y las perspectivas nacionales y mundiales de su acción política". ¿Lo han comprendido los militantes? Tal vez, pero queda aún mucho por hacerse.

A continuación los antologistas han tenido la gentileza de reproducir un capítulo de mi "Nacionalismo y Socialismo en América Latina", publicado en primera edición por PLA en 1953 y en segunda por la editorial argentina Iguazú, en 1958. Leo: "Lo que distingue una revolución de un golpe de Estado es la decisión de una clase nueva que se propone transformar el sistema económico de una manera permanente, para instaurar sobre estas bases un nuevo ordenamiento social. Si este programa parece ser demasiado ambicioso y absurdio para los sectores reaccionarios, se debe a la marcha mental de los grupos tradicionales que se han acostumbrado a pensar que sus privilegios son inmutables". No está mal para haber sido escrito hace veinte años.

Sigue Raúl Ampuero, que fue una vez Secretario General del socialismo y cuya acción práctica avivó a los que debíamos consolidar el pensamiento teórico y político de la organización. Se le publica una conferencia que dictó hace muchos años y a la que me refiri en aquellos tiempos, porque en ella hay una frase de "antología". Expresa el conferencista que "debo confesar que en mis abundantes lecturas y ya dilatados años de lucha socialista, nunca encontré una definición precisa del concepto de revolución democrático-burguesa". Recuerdo que te recomendé la lectura de capítulos preciosos de Marx, de Engels, de Lenin y un estudio profundo del malogrado revolucionario español Andrés Nin. La "confesión", en todo caso, bastaba para excluirlo del libro.

Tendré, seguramente, que seguir escribiendo sobre esta obra tan indispensable para la síntesis del pasado partidista.

Un libro y sus vivencias [artículo] Oscar Waiss.

Libros y documentos

AUTORÍA

Waiss, Oscar, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un libro y sus vivencias [artículo] Oscar Waiss.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)